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FECHA: NOVIEMBRE 21 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Les cayó encima el refresquero” 

 
“Sigue plan refinería, pero “no hay dinero” 

 “Nueva refinería “se mantiene”, afirma Lozoya” 

 “Cumpliré mis compromisos con Hidalgo: Peña Nieto” 

 
“Refinería, en plan de Pemex” 

 
“Refinería ¡Firme!” 

 
“Refinería Bicentenario sin riesgo, afirma Olvera” 

 
“SÍ HABRÁ REFINERÍA, ASEGURA LOZOYA” 

 
“Retoma Hidalgo tema de aeropuerto: Olvera” 

 
“14 empresas pelean nuevos parquímetros” 

 
“Llegó `moche´  a seguridad” 

 “Templarios ingresaron al senado; indagan escándalo” 

 
“México, sitio 11 en homicidio vinculados al alcohol” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Balcón Político… 

Fin a la Opacidad: Este día rendirá protesta como titular de la Coordinación Ejecutiva de Administración y Servicio 
Profesional Electoral del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Laura Romero Ávila, cuya llegada pretende poner fin a la opacidad 

en esa área, que quedó acéfala desde la salida de los anteriores consejeros electorales, lo que le ha permitido al ahora 
consejero electoral, Carlos Francisco Herrera Arriaga, hacer una doble función: ser consejero ciudadano y manejar en la 

práctica los recursos del IEEH, por falta del coordinador. De hecho Herrera Arriaga ha estado ligado desde hace años con el 
organismo electoral, desde su función de contador del mismo y encargado de fiscalizar y avalar con su firma los reportes 

sobre el manejo de los recursos que anualmente recibe el IEEH. El solo anuncio de la llegada de Laura Romero a la 

coordinación administrativa provocó reacciones al interior del IEEH, donde se fueron conociendo poco a poco los excesos del 
consejero electoral, quien no sólo menaje a su arbitrio los recursos del IEEH, sino que ha aprovechado la ausencia del 

coordinador para conducir el área. Por ejemplo, hay reportes de que el IEEH paga por servicios médicos para su personal a 
una clínica privada 40 mil pesos, de los cuales la mitad se quedan en el bolsillo del contador y consejero electoral. La licitación 

de los más de 130 vehículos con que cuenta el IEEH, también ha motivado la voracidad de Herrera Arriaga, quien ya se 
apartó cinco unidades y se quedó con la camioneta que estaba a disposición del presidente del IEEH, quien ahora viaja en 

unidad nueva. Es de esperarse que con la llegada de Romero Ávila todo esto tome otro rumbo, se acabe con la opacidad y 

haya transparencia en el manejo de los recursos del IEEH, que finalmente provienen de los impuestos que todos pagamos y 
que en estos últimos años han sido manejados de manera unilateral, con la complacencia de consejeros y representantes de 

los partidos políticos. (Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-Tipificarían propaganda negra: IEE: En las primeras pláticas que se llevan a cabo con motivo de integrar una 

reforma política electoral, entre el gobierno de Hidalgo y los siete partidos políticos, la tipificación de la propaganda negra 

como delito electoral es la principal propuesta por inscribir en la legislación local. Luego de que esta semana se lograra la 
primera reunión entre Fernando Moctezuma Pereda, secretario de Gobierno, y los dirigentes de los institutos, se destacó que 

la resolución del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo no fue acorde con las expectativas de los contendientes, pues se 
afectó a los candidatos, se distribuyeron los panfletos en Huasca y otros municipios, pero nadie fue castigado. En este 

sentido, María Cruz García Sánchez, líder de Movimiento Ciudadano (MC), destacó que los partidos políticos se mantendrán 

con la firme determinación de ampliar la legislación sobre este tema, pero se requiere de trabajo y consenso político. De 
manera particular, se informó que MC pide una nueva redistribución de distritos electorales locales, pues consideró que 

actualmente hay distritos subrepresentados y sobrerrepresentados en el Congreso local. “No se trata solamente de acuerdos 
políticos, sino de un trabajo académico, matemático y científico, que logre los equilibrios en la distribución de los distritos”, 

manifestó la dirigente política, quien estimó que se contempla el incremento de distritos. (Miriam Avilés, página 06) 

El Reloj-Participa IEE en curso de género y participación política: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo a través de 
la Comisión permanente de Equidad y Género y Cultura Democrática, participo en el curso-taller “Género y Participación 

Política” que el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir impartió en las instalaciones de este órgano electoral. El curso-
taller tuvo una duración de 5 días, en donde las Consejeras Arminda Frías Austria e Isabel Sepúlveda Montaño presenciaron 

las ponencias de Martha Ferreyra con los temas “Lineamientos para entender la categoría de género y Como ponerse los 

lentes de la perspectiva de género”, Emilenne de León con el tema “Liderazgo Innovadores”, Aremis Rey con el tema 
“Estandares Nacionales e Internacionales en Materia de Derechos Políticos de las Mujeres y Patricia Mercado con el tema 

“Participación Política con perspectiva de género”.  Durante el último día de este curso el Consejero Presidente Mario Ernesto 
Pfeiffer Islas en compañía de Patricia Mercado, entregaron un reconocimiento a las Consejeras Electorales y a los integrantes 

de la Comisión de Equidad y Genero del IEEH que participaron de forma entusiasta en el taller. (Redacción, página 05)  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Fuego amigo, caso de alcaldes: Villareal: De visita en la capital hidalguense, y ante las acusaciones que se han 

hecho sobre el presunto cobro de comisiones por parte de los diputados para gestionar recursos destinados a obras públicas 

en algunos estados, el coordinador de los diputados federales del PAN, Luis Alberto Villarreal, deslizó los posibles motivos del 
aparente "fuego amigo" al interior de su partido: "es curioso que justo cuando estamos iniciando el proceso para la 

renovación de la presidencia nacional del PAN, vengan este tipo de campañas anónimas, de gente que denuncia sin dar la 
cara, a través de un medio de comunicación, pero no a través de las autoridades correspondientes", dijo. Las presiones más 

duras han venido de su correligionario Ernesto Ruffo, quien junto con otros personajes relevantes incluso han solicitado su 

destitución. Villarreal señaló "este tipo de canalladas (las acusaciones), debemos desde luego rechazarlas con toda la fuerza, 
porque no le sirven ni al partido ni al país, y porque por supuesto dañan la honra, la imagen de sus integrantes pero también 

del propio partido". Agregó que, lejos de realizar una investigación interna, para averiguar el origen, "cada quién debe hacer 
su propia interpretación, lo cierto es que son denuncias que no tienen remitente, que no tienen nombre ni apellido y que no 

les podemos dar más relevancia. Quien acusa está obligado a probar, a dar la cara", insistió. Dijo que tampoco se puede 

descartar que se trate de acciones "que probablemente vengan del exterior aprovechando la coyuntura, "pero en todo caso 
me parece que denigran a la política (...) nosotros seguiremos trabajando por México con la frente en alto y con la mirada al 

frente". Mencionó el manifiesto que se hizo público en su defensa "por prácticamente la totalidad del grupo parlamentario, y 
si hay alguien que conozca de estas conductas que se han señalado, pues que las denuncie y pruebe, para que no se queden 

en la impunidad, pero tampoco necesitamos gente que tire la piedra y esconda la mano". (Sergio Villafuerte, página 13) 
Criterio-La inocencia no se demuestra: Luis A. Villarreal, acusado de moche: (Claudia Guerrero, página 18) 

Crónica-Rechaza Panal a instituto: Rechazó el grupo parlamentario de Nueva Alianza la creación del Instituto Nacional de 

Elecciones, pues atenta contra la soberanía de los estados, por ello exhortaron al Congreso de la Unión para fortalecer a los 
órganos locales, antes de desmantelar una dependencia que con el paso de los años demostró avances. El diputado Víctro 

Trejo Carpio recordó cuando la federación impulsó al Instituto Federal Electoral (IFE), su misión y visión, además de 

mencionar la importancia de los órganos electorales en entidades, que organizan y vigilan los comicios de ayuntamientos, 
legislaturas locales, así como gubernaturas. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 
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P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Refinería Bicentenario sigue vigente: Lozoya: El director general de Petróleos Mexicanos, Emilio Lozoya Austin, 
aseguró en su comparecencia en la Cámara de Diputados que la refinería Bicentenario se mantiene en la cartera de 

inversiones de Pemex. Sin embargo, reconoció que en este momento no cuentan con recursos para acelerar las obras. Ante el 
cuestionamiento del legislador hidalguense José Antonio Rojo García de Alba, representante del distrito de Tula, el funcionario 

expuso que el proyecto que inició en el sexenio de Felipe Calderón no ha sido cancelado, pero por la magnitud de la planta, 

que costará más de 11 mil millones de dólares, no tendrán el presupuesto necesario si no se incluye capital privado en las 
próximas etapas de construcción. Advirtió que por “restricciones presupuestales” la obra no se realiza conforme al plan 

original, el cual contemplaba que en 2015 (posteriormente se aplazó a 2017) procesara 250 mil barriles diarios de crudo y 
más 80 mil de residuales. Al explicar el Plan de Negocios 2014-2018 de la paraestatal, Lozoya Austin anunció la 

reconfiguración de la refinería Miguel Hidalgo, que opera en Tula, con un recurso de 3 mil 800 millones de dólares, al igual 
que las de Salamanca y Salina Cruz, con una inversión total de 7 mil millones dólares. No habrá plan B Al conocer el 

posicionamiento del director de Pemex sobre la planta procesadora de crudo que se erige en territorio hidalguense, el 

gobernador Francisco Olvera Ruiz dijo que no piensan en un plan B ni en una compensación para el estado, como había 
propuesto recientemente, ya que tienen certeza de que la obra continúa. “Está en el Plan de Negocios de Pemex y hay 

recursos para que se mantengan los trabajos el próximo año, habla (Emilio Lozoya) que tal vez no pudiera ser una inversión 
totalmente por parte del gobierno sino que se requeriría capital privado, que va sujeto a la reforma energética”, señaló el 

mandatario. Por la mañana, después de la ceremonia para conmemorar los 103 años del inicio de la Revolución Mexicana, el 

secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, dio a conocer que las obras en el polígono de 700 hectáreas continúan, 
y no se detendrán al no haber un documento oficial de cancelación de Pemex. “Aunque en un esquema lento, siguen las 

obras allá y lo más importante será conocer el proyecto a largo plazo del presidente con las reformas”. En entrevista, la 
coordinadora de la fracción priista en San Lázaro, Mirna Hernández Morales, expuso que el presupuesto de 2014 para la 

refinería es apenas de dos mil 239 millones de pesos, destinados a trabajos preparativos para el acondicionamiento del 
polígono, más otros 36 millones para el proyecto integral ambiental, cifras que consideró mínimas para una obra que en casi 

cuatro años de trabajos sólo tiene avance en la erección de su barda perimetral y una celda para reubicar desechos sólidos. 

Mientras que el legislador perredista Pedro Porras Pérez afirmó que la reforma energética, como la plantea el PRI (de 
modificar los artículos 27 y 28 constitucionales), no es la única alternativa para continuar con la inversión en la planta de 

refinación, pues aseguró hay otras  opciones para modernizar este sector, como la modificación del régimen fiscal de Pemex. 
¿Y el aeropuerto? Después de entregar el Premio Estatal del Deporte (PED) en la Sala del Pueblo de Palacio de Gobierno, el 

mandatario Francisco Olvera Ruiz dijo en entrevista que durante la visita del presidente Enrique Peña Nieto para inaugurar la 

presa el Yathé en Alfajayucan, también hablaron sobre la construcción de un aeropuerto en Tizayuca, otra de sus promesas 
de campaña. “Quedamos en que realizaríamos reuniones de trabajo con el secretario (de Comunicaciones y Transportes) 

Gerardo Ruiz Esparza. “Yo he sido prudente. El país ha necesitado atención por los fenómenos meteorológicos, en nuestro 
caso hemos necesitado atención por la contingencia sanitaria del cólera. Además hemos visto como la atención de la nación 

está en las reformas de fondo y una vez que ya se concretó, por ejemplo, el tema del presupuesto, yo espero que la 

administración pública federal tenga un poco más de tiempo y es cuando vamos a acudir para cerrar las gestiones de los 
temas que tenemos pendientes, entre ellos el aeropuerto”, comentó el gobernador. Para el Presupuesto de Egresos de la 

Federación 2014 no hay recursos etiquetados para este proyecto; no obstante, en su primer informe de gobierno, el 
Presidente Enrique Peña Nieto dio a conocer que habían iniciado los estudios de viabilidad.  (Axel Chávez, página 08) 

El Independiente-Asegura Pemex que refinería Bicentenario está en su plan de negocios: (Víctor Valera, 
página 05) 

El Reloj-Destina PEMEX 4 mmdd para reconfiguración de refinería Miguel Hidalgo: (Sergio Juárez, página 05) 
Plaza Juárez-Director de Pemex confirma construcción de Refinería: (Natalia López Pazarán, página 03A) 

Síntesis-Lozoya evade respuestas de la refinería: Luis Espinosa: (Renan López, página 03) 
Uno más Uno-Firme refinería Bicentenario en la entidad, afirma Pemex: (Juan Ricardo Montoya, página 03) 

NOTAS RELACIONADAS:  

Criterio-La refinería sigue en pie: Olvera Ruiz: (Jorge Martínez, página 04) 
Crónica-Prepara Hidalgo reunión con SCT para retomar aeropuerto: (Alberto Quintana, página 03) 

El Reloj-Refinería Bicentenario sin riesgo, afirma Olvera: (Sergio Juárez, primera plana) 
Síntesis-Refinería está en la planeación de Pemex: Olvera: (Jorge Vargas, página 03) 
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Milenio-Solicita Congreso a Sedesol mejorar reglas de operación: Integrantes de la LXII Legislatura del Congreso del 

Estado de Hidalgo, exhortaron a la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) del Gobierno Federal para que flexibilice las 

reglas de operación del programa Oportunidades, a propuesta de los diputados de las fracciones políticas PAN, Guillermo 
Bernardo Galland Guerrero, PRI, Héctor Pedraza Olguín. El acuerdo fue leído en tribuna por la diputada de la coalición del 

PVEM y del PRI, Rosa Guadalupe Chávez Acosta, secretaria de la Primera Comisión Permanente de Desarrollo Social, y se 
sancionó a favor mediante votación económica y unánime durante la vigésima segunda sesión ordinaria del Congreso 

hidalguense. Dentro de la exposición de motivos, el planteamiento refiere que las familias que reciben remesas de migrantes 

hidalguenses en Estados Unidos, las invierten en construir casas de gran volumen, en consecuencia, estas quedan fuera de 
las reglas de operación del programa Oportunidades. Pero se contextualizó que el envío de remesas se torna intermitente y 

existen jefas de familia que no cuentan con los recursos económicos suficientes para atender el tema de educación, salud y 
alimentación. En esta situación hay más de 30 mil familias en Hidalgo que requieren del programa para garantizar sus 

necesidades prioritarias. Por ello, se exhortó a la Sedesol para que fortalezca y difunda acciones necesarias previstas en las 

reglas de operación del programa, a través de cursos dirigidos al personal que labora en campo, realizando el levantamiento 
de las cedulas socioeconómicas para que desempeñen sus funciones con sensibilidad y humanidad. (Redacción, página 

11) 

Milenio-Supervisa Ombudsman condiciones de Hospital: Ante el constante incremento de demanda de atención en el 

Hospital Regional de Tulancingo, el presidente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, José Alfredo Sepúlveda 

Fayad, realizó una visita al nosocomio a fin de verificar las condiciones que se presentan en el mismo para brindar el servicio. 
El Ombudsman hidalguense fue recibido por el director del Hospital, Mario Alberto Tenorio Pastrana, quien reconoció que se 

trabaja con sobrecupo en el inmueble, dado que a todos los pacientes de la región que acuden no se les niega la atención y 
en caso de ser necesario se les hospitaliza. Refirió que al nosocomio acuden pacientes no solo de la región, sino de 

municipios de las entidades de Veracruz, Puebla y el Estado de México debido a los servicios que ofrece y por ello trabaja con 

un 120 por ciento de su capacidad. "La alta demanda del nosocomio sigue incrementado considerablemente en los últimos 
años, pero para no negarle la atención a ningún paciente recibimos a todos aquellos pacientes que lo requieren", comentó. 

Por su parte el presidente de la Comisión de Derechos humanos del Estado de Hidalgo, agradeció la disposición del director y 
compromiso con los derechos humanos al colocar mediante carteles los derechos y deberes del personal médico en lugares 

visibles para proporcionar un mejor servicio y refrendó el trabajo integral de la CDHEH y su acercamiento con los centros 
hospitalarios. Como parte de las acciones de trabajo, Sepúlveda Fayad dio a conocer que ha implementado al interior de la 

institución realizó gira de trabajo por el municipio de Tulancingo para refrendar su compromiso de acercar los derechos 

humanos a los municipios de la entidad. El funcionario realizó una reunión de trabajo con el presidente municipal de 
Tulancingo Julio Soto Márquez, con la presidenta de la Comisión de Derechos de Derechos Humanos del Ayuntamiento, 

regidora Magali Aracely Rivera y la visitadora regional de Tulancingo Karina Islas, donde manifestó la importancia de propiciar 
el acercamiento y diálogo con enfoque de derechos humanos. Entre los puntos que se desarrollaron, se manifestó la 

importancia de procurar el sistema de justicia, la capacitación en materia de derechos humanos para las corporaciones 

policíacas que iniciarán el próximo mes de enero , también destacó la implementación del sistema "Respuesta Rápida" al 
interior de la CDHEH. Por su parte, el alcalde Soto Márquez, agradeció el acercamiento de la CDHEH, al permitir el trabajo 

colegiado y crear foros de encuentro y desarrollo para el municipio. (Horacio Rodrigo, página 12) 

Criterio-CDHEH visita un hospital: (María Antonieta Islas, página 10) 

Crónica-Visita el ombudsman región de Tulancingo: (Everest Villagrán, página 22) 

Milenio-Entregan nueve cartas de naturalización en la SRE: La delegación Hidalgo de la Secretaría de Relaciones 

Exteriores entregó cartas de naturalización a nueve personas originarias de países como Argentina, Bolivia, Colombia, 

Ecuador, Guatemala, Honduras, Perú y Venezuela, todas con más de dos años continuos de residir en nuestro país. “Se han 
entregado 27 cartas (de naturalización) de enero hasta la fecha y ahora entregamos estas nueve. No hay promedios 

específicos pues hay lineamientos específicos que hay que cumplir, no cualquier extranjero puede conseguir la nacionalidad”, 
explicó la delegada de SRE en Hidalgo, Norma Siyú Escalante Reynoso. Los nuevos compatriotas son Paula Grisales, Rubén 

Jiménez, Sergio Darío, Fernanda Barroso, Wilbert García, Marisela Morales, Carlos López, Carlos Maguino y Marcia Cotacachi. 
La representante de Relaciones Exteriores explicó que de ahora en adelante estas personas tienen los mismos derechos y 

obligaciones que cualquiera de los más de 118 millones de mexicanos, por lo que de ahora en adelante tendrán que usar el 

pasaporte emitido por el Gobierno de la República. “Hay demasiados extranjeros que quieren adquirir una nacionalidad, 
recordemos que con esto evitan pagar el trámite ante Migración por sus permisos. Entre matrimonios es diferente, no 

podemos dar una estándar porque las necesidades son distintas, si no cumplen los requisitos por una vía lo intentan por 
otra”, comentó. Escalante Reynoso dijo cuáles son los procedimientos legales para adquirir la carta de naturalización, siendo 

la solicitud ante SRE la más usada, pero no la única. “Hay algunos que pueden adquirir la carta por matrimonio y otros por 
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estancia en el país que son dos años sin salir del país. La mayoría la tramita, sólo hay que comprobar con Migración que 

estén dos años seguidos con residencia en México”. La funcionaria federal añadió que tienen tres solicitudes más, pero 

tendrán que esperar a los tiempos legales, pero con la certeza de que el 90 por ciento de los trámites terminan con éxito. “Es 
un promedio de entre seis y ocho meses, nosotros en la delegación tenemos un tiempo récord, se están entregando en cinco 

meses”. (Alejandro Suárez, página 06) 

El Independiente-Entrega SRE 36 cartas de naturalización en 2013: (Sonia Rueda, página 06) 

Criterio-Avanza lucha vs la violencia hacia mujeres: La presidenta del sistema DIF Hidalgo, Guadalupe Romero de 
Olvera, presentó los resultados del convenio de colaboración con la Organización de Estados Americanos-Convención 

Interamericana de Mujeres OEA, durante la Quinta Conferencia de Estados Parte (CEP). “En materia de igualdad de género, 

cuando se informan logros y resultados es indispensable señalar que, cada avance es alcanzado gracias al trabajo conjunto y 
las convicciones compartidas, precisó Romero de Olvera. Los retos de gobernar implican, dijo, asumir decisiones firmes entre 

las cuales destaca el dedicar gran parte de nuestros esfuerzos por y para las mujeres. Lo anterior propició la firma de un 
convenio de colaboración con la Convención Interamericana de Mujeres (CIM) el 30 de mayo de 2012, “lo que convirtió a la 

Convención de Belém do Pará en el instrumento que nos permitió encontrar el camino a seguir”. Las acciones derivadas se 
realizaron en dos líneas de trabajo: modificar el Código Penal y de Procedimientos Penales, así como crear modelos de 

prevención y atención en dos zonas, una urbano-marginal y otra indígena. Guadalupe Romero anunció que concluyó la 

primera etapa de construcción del nuevo Centro de Justicia para Mujeres, el cual atenderá a mujeres víctimas de violencia de 
género y a sus hijas e hijos menores de 18 años con servicio médico, psicológico, acompañamiento legal y canalizaciones 

para atención. La directiva también se reunió con integrantes del Banco Interamericano de Desarrollo. (Redacción, página 
06) 

Milenio-Guadalupe Romero, en conferencia de la OEA: (Redacción, página 09) 

Crónica-Expone Romero resultados de un convenio con la OEA: (Milton Cortés, página 22) 
El Independiente-Reconoce OEA metas alcanzadas para erradicar violencia contra mujeres: (Redacción, página 

03) 
El Reloj-Presentaron resultados del convenio entre la OEA y Sistema DIF Hidalgo: (Liliana Castillo, página 02A) 

Plaza Juárez-Reconoce OEA logros en Hidalgo para prevenir sancionar y erradicar la violencia contra las 
mujeres: (Redacción, página 04A) 

Síntesis-Presenta Guadalupe Romero resultados de firma con OEA: (Tania Monroy, página 02) 

Uno más Uno-Reconoce OEA a Hidalgo trabajo a favor de mujeres: (Redacción, página 05) 
Cambio 21-Reconoce OEA trabajo de Hidalgo contra violencia a mujeres: (Redacción, página 02) 

El Independiente-Capital privado y reforma energética, necesarios para construcción: Olvera: Para poner en 

marcha la refinería Bicentenario, la inversión no estaría solamente en manos del gobierno federal, sino que sería necesario 
capital privado y la aprobación en el Congreso de la reforma energética. Así lo declaró el gobernador de Hidalgo Francisco 

Olvera Ruiz, tras mencionar la comparecencia en San Lázaro del director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio 
Lozoya Austin. “Hay dos noticias buenas: presupuesto para el año que entra y que (la refinería) está en el plan de negocios 

de la paraestatal”, declaró en entrevista, luego de entregar el Premio Estatal del Deporte. Las declaraciones de Loyoza 

“menos dan lugar a que pensemos en un plan B”, y descartó que el proyecto esté detenido ya que “tiene su tiempo” y “su 
ritmo”. Hizo eco de los senadores y diputados federales del Partido Revolucionario Institucional (PRI), al señalar que es 

necesaria la reforma energética para dar continuidad al proyecto petrolero en Tula. Tras la contingencia sanitaria por los 
casos de cólera, atención de daños provocados por huracanes y la discusión de reformas propuestas por el gobierno federal, 

autoridades estatales retomarán pláticas para la construcción de otro proyecto en Hidalgo: el aeropuerto. (Víctor Valera, 
página 05) 

El Independiente-Analizan diputados cómo terminar edificio inconcluso: Para terminar las oficinas de los diputados 

locales, cuya construcción duró cuatro años por falta de presupuesto, el Congreso de Hidalgo contempla adquirir crédito o 
etiquetar dinero en el presupuesto. Aún no es definida la forma en que será financiada la obra, porque diputados llevarán a 

cabo estudio junto con gobierno del estado sobre lo que hace falta, tipo de materiales, costos para terminar el edificio y 

capacidad de pago. El presidente de la junta de gobierno, Ernesto Gil Elorduy, busca que el edificio sea concluido en la actual 
Legislatura, aunque dependerá del presupuesto asignado por autoridades estatales. Además, coteja actualizar el presupuesto 

del Congreso para estar al día en las necesidades de la actividad legislativa y administrativa. Dependerá del monto asignado 
al Poder Legislativo en 2014, para determinar si ampliará capacidad de comisiones. Estimó que la Secretaría de Finanzas 

presentará proyecto a los diputados la próxima semana. La estructura del edificio, cuyo costo fue de 39 millones de pesos, 
fue hecha por la empresa Ivisa Construcciones, cuyas instalaciones están en Santiago Tlapacoya, Pachuca. También tuvo a 

cargo la iluminación de la catedral metropolitana de Tulancingo por 3 millones de pesos. Para la conclusión de dos etapas de 
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la llamada Torre Bicentenario, cuya edificación inició a finales de 2009, se contrató a Ivisa por “procedimiento de adjudicación 

directa”, explicó la Secretaría de Obras Públicas, a través de una solicitud de información. El diseño de la Torre Bicentenar io 

fue hecho por la 60 Legislatura, presidida por Roberto Pedraza, por lo que no fue contratado algún despacho, señala el 
documento. (Víctor Valera, página 04) 

El Reloj-Analiza Congreso adquirir deuda para concluir construcción de edificio: (Verónica Ángeles, página 03) 
Síntesis-Buscan crédito para concluir nueva sede del Congreso: (Jaime Arenalde, página 04) 

El Reloj-Planean partidos y gobierno presentar propuestas de reforma electoral: Tras presidir la conmemoración 

del 103 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda dio a 
conocer que el viernes pasado se realizó una reunión con los titulares de todos los partidos políticos, donde se trataron temas 

como la probabilidad de hacer una propuesta de reforma electoral. Detalló que en esta reforma se pretenden contemplar 
temas en relación a los acontecimientos que se presentaron en la recta final de las pasadas campañas políticas, ya que esto, 

“lastimó a alguno de los grupos políticos y pretenden hacer algunas observaciones en relación a sanciones un poquito más 

severas que puedan darse con respecto a las campañas negras”. Manifestó que para esta propuesta de reforma se necesita 
saber cuáles son los artículos que inquietan a cada uno de los institutos políticos y “hacer un análisis de lo que serían los 

procesos con la participación de las candidaturas ciudadanas”. Asimismo Moctezuma Pereda indicó que se trataron temas 
relacionados con un mayor equilibrio en la representación popular en los próximos procesos electorales, con énfasis en la 

equidad de género. El encargado de la política interna del estado comentó que se planteó una nueva reunión para diciembre, 

a la que los líderes partidistas deberán llevar sus propuestas para crear una agenda de largo plazo.  Finalmente, sobre el 
homicidio de un subdirector del ayuntamiento de Tlanchinol, señaló que aunque son situaciones aisladas se les debe dar un 

seguimiento puntual, por lo que ya se abrieron las líneas de investigación para esclarecer el caso. (Sergio Juárez, página 
06) 

Plaza Juárez-Partidos y gobierno conformarán agenda común: (Natalia López Pazarán, página 04A) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

“No se generó información” 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Urge reconfigurar no construir: El director general de Petróleos Mexicanos, Emilio Lozoya, reveló que la nueva refinería 
de Tula, Hidalgo, se mantiene en la cartera de inversiones de Pemex Refinación. Durante su comparecencia ante diputados 
federales de ayer por la mañana en San Lázaro, el director de la paraestatal mencionó a legisladores que existe un proyecto 

de reconfiguración en el estado de Hidalgo que implica una inversión de alrededor de 4 mil millones de dólares en dos etapas 

que ante la falta de recursos e incluye “la reconfiguración de Tula y la nueva capacidad de refinación”. “El gran proyecto 
inicial para aumentar la capacidad de refinación es la reconfiguración de la actual refinería de Tula”, replicó Lozoya ante e l 

cuestionamiento de la continuidad del proyecto de la nueva refinería. Además, comentó que se realizarán las 
reconfiguraciones de las refinerías de Salamanca y Salina Cruz con una inversión total de aproximadamente 7 mil millones 

dólares. Señaló que entre los objetivos del multicitado Plan de Negocios de Pemex está el incrementar la producción de 
petróleo y aumentar las reservas de hidrocarburos. Precisó que se busca aumentar la capacidad de transformación industrial y 

garantizar el abasto oportuno de petrolíferos, así como reducir costos. Para irnos entendiendo queda claro que el director de 

Pemex mantiene en su discurso la bandera de la Reforma Energética para condicionar la construcción de la nueva refinería 
con el propósito de convocar a inversión privada y pública para el proyecto de construcción más no de operación.En la meta 

ideal de Pemex está el contar no con una nueva refinería –tema que ya no pueden quitarse de encima ante la presión social y 
política de Hidalgo- sino con una mayor capacidad de producción de barriles de petróleo para poder exportar y así generar 

mayor riqueza a la empresa paraestatal. La construcción (la famosa barda, la limpieza del polígono entre Atitalaquia y Tula, 

así como las obras complementarias que pueden dar trabajo a los hidalguenses de esa región) no le interesan en lo más 
mínimo a Pemex; si se hace o no, les afecta poco o nada. Un nuevo tren de refinación en Tula sólo cumplirá su propósito si 

existe más petróleo, si se extraen más cantidades y si se puede invertir cada vez más dinero en proyectos de exploración y 
explotación. ¿Qué se busca con el petróleo en México? Pues simplemente ganar dinero. Más dinero para la empresa del país, 

más para sus contratistas, dejar de depender de las importaciones y poder reducir el costo de los combustibles que usamos 

los millones de mexicanos para poder ver reflejado en nuestros bolsillos un ahorro significativo y que así nos puedan decir 
que se mejoró nuestra calidad de vida.  (Eduardo González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil negro… 

Lo afirmó el Director de PEMEX LA REFIINERIA DEL TULA SIGUE, NO SE CANCELA: Después de un discurso que se 
debe conocer íntegro, por su valor, por su contenido y por su indudable fuerza, del diputado JOSÉ ANTONIO ROJO, que 

resume el reclamo de Hidalgo para que el gobierno de la República le cumpla a nuestro estado el compromiso de la 
REFINERÍA BICENTENARIO, y no se quede como una burla, durante la comparecencia del Director de Petróleos Mexicanos 

EMILIO LOZOYA ante la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados Federal, el titular de PEMEX afirmó que la Refinería 

SE MANTIENE COMO COMPROMISO DE PEMEX, QUE SIGUE EN LA CARTERA DE LA PARAESTATAL y que se cumplirá el 
compromiso que el gobierno de México tiene con Hidalgo. Anticipó que de acuerdo a la situación que vive el país y las 

urgencias que tiene, lo que le conviene en este momento a México es fortalecer sus refinerías en trabajos de reconversión 
para que tengan la posibilidad de ser verdaderamente rentables mediante los procesos de coquización, y que por ello habría 

una inversión para la refinería de Tula en el 2014 de 3 800 MILLONES DE DÓLARES, con lo que se busca abatir rezagos• que 

se tienen en esa rama de la producción petrolera y que le cuestan al país. Anunció esta inversión que abarcará la 
reconversión "de la nueva refinería" en labores que se llevarán hasta el 2017, cifra que representa un hito en la historia del 

estado y en el ramo de la refinación. Y señaló que por la falta de recursos no se llevan a cabo los trabajos de inmediato de la 
otra fase de la nueva refinería, dejando muy claro que no es porque el proyecto esté fuera de la cartera de PEMEX. Subrayó 

que la paraestatal cumple y cumplirá sus compromisos aunque añadió que requiere de la Reforma Energética para tener 
mayores posibilidades de recursos que le permitan atender compromisos para todo el país. La nueva refinería se dividió en 

dos proyectos, y se atiende con premura el más urgente que es la instalación de una planta coquizadora, con cerca de 4 mil 

millones de dólares. Especial atención tuvo el titular de PEMEX para la colaboración que ha tenido para el proyecto el 
gobierno del estado y el pueblo del estado para un proyecto que significa para la nación una posibilidad de desarrollo muy 

fuerte. Todas las respuestas de  EMILIO LOZOYA se dieron ni como parte del diálogo motivado por la intervención del 
diputado JOSÉ ANTONIO ROJO que fijó la postura del PRI, y de Hidalgo, con la asistencia de' 11 todos los diputados 

hidalguenses, de los alcaldes de Tula, Tepeji del Río, y municipios  que tienen que ver con la nueva  refinería y que 

representaban a  todo el estado en esta comparecencia. Seguramente lo que se sucedió el día de ayer en la ciudad de 
México, en la Cámara de Diputados, pondrá calma en el tema que prendió la inquietud y motivó muchas opiniones sobre este 

tema y posicionamiento que dieron para todo, desde opiniones sensatas hasta verdaderas grillas. Finalmente una autoridad 
como EMILIO LOZOYA fija la postura del gobierno federal. “LA REFINERIA BICENTERARIO SIGUE ENLA CARTERA DE PEMEX”, 

se mantienen como compromiso del gobierno de México, se divide en dos caminos y en el primero que es la instalación de 
una planta coquizadora, se invertirán a partir del 2014 cerca de 4 mil millones de dólares. La Refinería sigue. El compromiso 

se cumple.  (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Reforma Política: Para fortuna de los ciudadanos y para infortunio de los partidos políticos, en Hidalgo no habrá elecciones 

de carácter local sino hasta dentro de dos años. En tanto, los dirigentes de los institutos políticos con registro ante el árbitro 
electoral, pusieron ya sobre la mesa de los debates la necesidad de reformar la ley vigente en la materia. Primero será el 

proceso federal para renovar a la legislatura, a la que por cierto le resta más de año y medio, pero las próximas elecciones 
que vivirá Hidalgo serán para elegir al sucesor del gobernador en turno, así como de los 84 ayuntamientos y la totalidad del 

Congreso local. Así, con un calendario al que le sobran hojas y “disposición” de los actores, es como el secretario de Gobierno 

Fernando Moctezuma, comenzó a tender las condiciones para que los líderes de los partidos se sientan escuchados. En la 
gran agenda social, política, económica y educativa del estado, la revisión de las leyes electorales resultan ser un asunto 

importante, más no prioritario para el desarrollo del estado; sin embargo, el responsable de la política interna de la entidad 
parece estar dispuesto a “tejer fino”. Por ejemplo, María Cruz García, de Movimiento Ciudadano, ha propuesto que se revise la 

redistritación local, pues desde su peculiar punto de vista, se requieren más diputados locales en Hidalgo. Actualmente, la 

entidad está dividida en 18 distritos, lo que equivale a que cada uno cuente con un “presunto” representante popular y por 
ello, la lideresa del extinto Convergencia, propone al menos la existencia de 25 distritos. El Partido Acción Nacional, hasta 

ahora, no ha hecho precisión alguna al respecto, toda vez que hacia adentro, el PAN permanece “convulsionado” ante la 
renovación de su dirigencia nacional, que para los blanquiazules resulta ser su verdadera prioridad. En el Partido del Trabajo, 

tanto Arturo Aparicio, como Mariano Torres, que se hicieron caciques en ese organismo “de membrete”, parecen estar a la 
espera de lo que ocurra con el proyecto de Andrés Manuel López Obrador, pues el eventual registro de MORENA como partido 

político, será un conflicto para aquellos que aún comulgan con el pensamiento de la izquierda no progresista, sino de 

mediados del siglo pasado. En el PRD, por ejemplo, se debaten en torno a su futuro, pues la mirada del sol azteca está 
puesta en la sucesión presidencial, y desde luego en la renovación de su dirigencia nacional, por tanto, el Partido de la 

Revolución Democrática parece no tener prisa y mucho menos candidatos (al menos por ahora), que dignifiquen el papel de 
ese instituto político.Mientras, en el PRI, “la caballada parece estar muy gorda”, y de continuar así, podría arribar a un 
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escenario, donde al momento de las decisiones, sus dirigentes deberán utilizar un “bisturí” especial que evite lesiones 

mayores en un organismo que ya ha padecido lo que es una fractura.Más o menos eso es lo que ocurre hoy al interior de los 

partidos, por tanto, el diálogo en torno a las posibles reformas se podría extender el tiempo suficiente, pues por ahora, como 
cité al inicio, no hay ninguna urgencia.(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

Ecos del El Yathè: La visita presidencial a Alfajayucan para entregar la presa El Yathé, obra pendiente desde hace más de 
tres décadas que ahora beneficiará a alrededor de 40 mil personas que dependen de la actividad agropecuaria en municipios 
de influencia del distrito de riego 0100 en el Valle del Mezquital, permitió observar comportamientos y actitudes de la clase 

política hidalguense, la primera es que no hay distanciamiento entre el secretario de Gobernación y el gobernador del estado. 

Una primera señal positiva para muchos fue que se reafirmó la cercanía de Miguel Ángel Osorio con el presidente Enrique 
Peña Nieto luego del llamado martes negro cundo el mandatario al llegar a un evento saludo a todo el presídium menos al 

responsable de la política interior del país que fue motivo de comentarios de opinadores y analistas además de que el video 
circuló intensamente en la redes sociales. Otra es que acudieron representantes de todos los partidos políticos y personajes 

como Jorge Rojo García de Alba y otros más que se decían distanciados o marginados lo que es síntoma de que 
paulatinamente se recomponen algunos escenarios, aunque también extrañó la ausencia de otros como el senador Omar 

Fayad Meneses que no se pierde estos foros más cuando asiste su compañero de bancada  David Penchyna Grub. También 

resultó interesante el discurso del gobernador que pronosticó un buen año para Hidalgo al hablar de los recursos 
extraordinarios sin precedentes y ver su fortalecimiento y el de su gobierno en su capacidad de gestión, resultados y en lo 

político que frena especulaciones y versiones que sin conseguirlo han buscado desestabilizar la vida política y social de la 
entidad. En suma si las señales observadas en este acto gubernamental encabezado por el presidente Enrique Peña está claro 

que los actores políticos de Hidalgo saben qué papel juegan y en la medida en que cada quien lo haga lo mejor posible habrá 

equilibrios y condiciones para alcanzar los objetivos que todos quieren: que a Hidalgo y a los hidalguenses le vaya mejor en 
materia de justicia social (Alberto Witvrum, página web)  

Criterio-La Silla… 
¿Cumplió la Revolución?: Es un asunto generacional: mis bisabuelos fueron afectados directamente por la Revolución 

Mexicana. Uno de ellos, juez en Colotlán, Jalisco, fue fusilado en los tiempos de La Bola; el otro, dueño de un rancho en la 

sierra de Chihuahua, se quedó sin su propiedad para evitar problemas con los alzados. De mis abuelos el que nació en 
Chihuahua nunca olvidó haberse encontrado con Pancho Villa en el pueblo de la sierra, justo cuando el Centauro del Norte 

giraba instrucciones a sus hombres en la plaza. El guerrillero miró a mi abuelo (entonces un pequeñito), lo despeinó con su 
mano, y le dijo que se fuera de allí porque “este no es lugar para niños”. Mi otro abuelo, el huérfano, sólo guardaba malos 

recuerdos de la época.  Mis padres son de la generación del México posrevolucionario, aunque quizá por ser de Jalisco, una 

región más conservadora, el espíritu nacionalista de otras latitudes del país no les hizo tanta mella. Nunca cuestionaron el 
movimiento, pero tampoco los entusiasmaba mucho. A mí la Revolución me la enseñaron en la escuela, y la complementé con 

películas en blanco y negro que recordaban la gesta heroica (muchas de ellas con Pedro Armendáriz) y con las novelas de 
Martín Luis Guzmán y Mariano Azuela. ¿Fue necesaria la Revolución? Creo que sí. ¿Cumplió a cabalidad su objetivo? No estoy 

tan seguro.  (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que durante el informe de labores legislativas del diputado federal Erick Marte Rivera, hubo panistas que 

intentaron acercarse al coordinador blanquiazul en San Lázaro, Luis Alberto Villareal, para entregarle un informe 
pormenorizado de la situación actual del Comité Directivo Estatal en donde no todos apoyan al actual dirigente Alejandro 

Moreno; dicen que al primer intento de platica con el político nacional salía alguien al paso para desviar la atención de 
Villareal, quien al final sólo vino de pasarela. 

: Que luego de toda la atención que se le ha puesto al plan del servicio de transporte público en Pachuca, se olvidó el 
sistema que el gobierno de entidad destinó para uso exclusivo de personas con alguna discapacidad; dicen que los 

trabajadores de dichas unidades ya permiten el acceso a cualquier tipo de usuario y que además no respetan las tarifas ni las 
credenciales de pobladores que son beneficiarios de este transporte único para personas con alguna discapacidad. 

: Que luego de los señalamientos de algunos diputados locales de Hidalgo sobre la falta de transparencia en los 
programas de la Sedesol federal, se aprobó un exhorto para que la delegación emita un informe con las reglas de 

operación para acceder a los beneficios y para conocer la lista de los que acceden a los mismos; la propuesta, parece que 
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sólo será para acallar quejas de los diputados opositores quienes quedaron satisfechos tras la aprobación del exhorto. 

: Que una delegación de perredistas hidalguenses participarán en el Consejo Nacional del sol azteca que inicia hoy 
en la Ciudad de México, dicen que buscarán la mayoría de consejeros afines a la corriente del senador Isidro Pedraza de 

cara a una probable postulación a la candidatura a gobernador para 2016; sin embargo, los actuales consejeros estatales, que 
apoyan al diputado federal Pedro Porras Pérez, acudirán con el ánimo de buscar darle apoyo a su actual líder nacional 

Jesús Zambrano, quien dicen ha consentido demasiado a los perredistas hidalguenses.(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Hay demasiados que quieren adquirir una nacionalidad, recordemos que con esto evitan pagar el trámite ante Migración por 

sus permisos. Entre matrimonios es diferente, no podemos dar una estándar porque las necesidades son distintas” 

Siyú Escalante Reynoso 

Delegada de la SRE en Hidalgo. 

 “Está en el Plan de Negocios de Pemex y hay recursos para que se mantengan los trabajos el próximo año, habla (Emilio 

Lozoya) que tal vez no pudiera ser una inversión total por parte del gobierno sino que se requeriría capital privado, que va 

sujeto a la reforma energética” 

Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador de Hidalgo sobre refinería. 

 “Los retos de gobernar implican asumir decisiones firmes entre las cuales destaca el dedicar gran parte de nuestros esfuerzos 

por y para las mujeres. Esto propició la firma de un convenio de colaboración con la Convención Interamericana de Mujeres” 

Guadalupe Romero de Olvera 

Presidenta del Sistema DIFH Hidalgo. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que el ambiente en Tlanchinol está un poco caldeado por lo ocurrido en días recientes: primero por las manifestaciones de 

taxistas que pedían mayor seguridad para su trabajo, y luego a causa del asesinato del subdirector de Seguridad Pública 
Municipal Crispín Medina Felipe. Cabe destacar que las investigaciones realizadas por el grupo destacamentado en Huejetla 

de la policía ministerial, en colaboración con la policía estatal, sirvió para que en menos de 24 horas los tres presuntos 

asesinos fueran detenidos y puestos a disposición de la autoridad. Hay que reconocer entonces que la actuación de las 
policías fue eficiente, algo que seguramente destensará el mal momento que se vive en la zona. 

Que quien ya se adelantó con motivo de los festejos navideños y de fin de año es el diputado local Alfredo Bejos Nicolás, 
quien ya se dio a la tarea de pintar bardas en lo que comprende el distrito electoral dos, al cual representa. En la bardas se 

aprecian leyendas de felicitación. Lo anterior despertó el celo entre otros diputados, quienes consideran que Bejos Nicolás 
les ganó la partida. 

Que no falta quienes ya hacen futurismo político en Hidalgo. Y aunque la candidatura del tricolor al gobierno del estado es 

aún muy lejana, los adelantados tratan de hacerse presentes desde ahora. Tal es el caso del exdirigente magisterial de la 

Sección XV del SNTE, Moisés Jiménez Sánchez, quien ya hace alarde de la alianza política que estableció con un 
connotado político priísta. ¿Será? 

Que el próximo lunes dará inicio el programa del encendido de árboles navideños tanto en la capital como en las regiones del 
estado. Por lo pronto en la plaza Juárez de Pachuca se afinan detalles para tener todo listo para el arranque de la tradición 

anual, la cual encabezará la señora Lupita Romero de Olvera, esposa del gobernador Francisco Olvera y presidenta del 
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Sistema DIF Hidalgo. 

Que Horacio Castañeda, quien por un tiempo fue director de Servicios Municipales en el Ayuntamiento de Pachuca, trae 
asuntos pendientes con la contraloría relacionados con su paso por ese cargo público. El tema podría complicarse a 

Castañeda, quien a más de uno le ha presumido que podría ser candidato ciudadano a la Casa Rule, lo que no deja de 
llamar la atención por ser algo descabellado.  

Que muy sonriente se pudo ver el lunes pasado a Roberto Pedraza en la inauguración que el presidente Enrique Peña 
Nieto hizo de la presa El Yathé, en Alfajayucan. El exsecretario y exdiputado federal, oriundo del Valle del Mezquital, repartió 

saludos y abrazos, y aprovechó para responder algunas preguntas que otros asistentes le hicieron en torno a las 
características de la zona donde se ubica el embalse. (Redacción, página 03) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 

Suena a todo volumen que será hasta principios de diciembre cuando el secretario de Gobierno de Hidalgo, Fernando 
Moctezuma Pereda, se reúna por segunda vez –y última en el año- con los dirigentes de los siete partidos políticos con 

registro, a fin de avanzar en los acuerdos rumbo a la próxima reforma electoral de la entidad. 

Tras la instalación de esta mesa política los participantes acordaron conformar una agenda común que no tendría ningún 
problema para alcanzar consenso, además de una lista adicional de propuestas que cada partido intentará sacar adelante. 

Los temas donde al parecer ya hay acuerdo son los relacionados con las candidaturas ciudadanas y el endurecimiento de las 
sanciones para quienes incurran en las “campañas negras” durante procesos electorales, a fin de prevenir acontecimientos 

como el ocurrido en los comicios del pasado 7 de julio. 

En las ondas hertzianas se escucha que los más contentos con el endurecimiento de ciertas sanciones en el nuevo 

Reglamento de Tránsito y Vialidad de Pachuca son los policías de la capital hidalguense, quienes con ello también pudieron 
incrementar las “cuotas” que piden a los automovilistas a cambio de no infraccionarlos. 

Mientras en las calles es cada vez más común ver a los agentes interviniendo a los conductores y estirando la mano en espera 
de la clásica “mordida”, en las redes sociales también crecen las quejas contra ellos, así como las lamentaciones por el cada 

vez más recurrente robo de autopartes, incluso en calles del primer cuadro de la ciudad. 

Y es que los policías parecen estar más preocupados por juntar la cuota diaria, que por proteger a los ciudadanos y los bienes 

de éstos. (Redacción, página web)  

Lucy Luciano y la refinería  

Habla el presidente Peña Nieto de la presa El Yathé que vino a inaugurar, cuando se escuchó la voz del diputado loca! 
Luciano Cornejo Barrera, quien preguntó: "¿y la refinería Bicentenario?". Todos quería hacerle esa pregunta al Jefe de la 

Nación, pero nadie se atrevía. Lucifer, que por eso es Lucifer, levantó la voz en buena hora, porque hacía falta un 

compromiso público sobre esa obra tan traída y llevada, que por principio generó una deuda millonaria a la entidad. La 
respuesta fue clara: se va a hacer porque es un compromiso presidencial. Incluso agregó que el proyecto aeroportuario 

también va. A veces, lo  
Preocupante el asesinato de jefe policíaco  

El subdirector de la Policía municipal de Tlanchinol, Crispín Medina, fue asesinado por un grupo de sicarios, en un hecho que 

preocupa en todo el sentido de la palabra, al tratarse, sin lugar a dudas, del crimen organizado. Preocupa porque en una 
entidad como la nuestra este tipo de hechos simplemente no se habían presentado en los últimos años. Preocupa porque 5e 

trata de la región Huasteca de la entidad, y con ello la aparición de grupos delincuenciales que se pensaba no existían en 
Hidalgo. Por muchas razones el hecho debe ser investigado a fondo. 

Un secretario de Gobernación fuerte 

Para quienes celebran el supuesto distanciamiento entre el responsable de la política interior del país, Miguel Ángel Osorio 
Chong,  y el presidente Peña Nieto, tendrán que aplazar sus festejos, porque en la reciente visita presidencial a la entidad, se 

pudo comprobar que el jefe de la Nación confía de manera absoluta en su secretario de Gobernación, quien día con día se 
consolida en la responsabilidad que tiene a su cargo. De tal modo que los adelantaron vísperas tendrán que irse con mucho 

cuidado. El ex gobernador hidalguense es un político que sabe hacer su trabajo y ha cumplido a cabalidad las expectativas del 
presente Peña Nieto. (redacción, página 03) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Una nueva esperanza se abre en materia de infraestructura para la entidad al afirmar el gobernador Francisco Olvera que en 

breve habrá reuniones de su administración con el titular de la SCT federal para atender pendientes, entre los cuales destaca 
el tema del aeropuerto, que será retomado luego de la reciente visita que realizó el presidente Enrique Peña Nieto y donde 

reafirmó sus compromisos a cumplir con Hidalgo. En tal sentido queda en el aire la respuesta de la federación. 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: Paula Hernández. Ardua labor que implica recorridos por distintas regiones del territorio mexicano mantiene la 

coordinadora nacional del programa Oportunidades. La hidalguense no olvida; sin embargo, los compromisos de la federación 
hacia su tierra natal, la cual también está presente en la agenda de trabajo. Situación que evidencia la claridad con que lleva 

las riendas del encargo y que la posicionan cada día más. 

 
Abajo-: Gerardo Guasso. Después de su nombramiento como director general de Vinculación y Fortalecimiento 

Institucional de la Secretaría de Educación Pública en Hidalgo, Guasso Soto parece dormido en sus laureles, pues poco se 
sabe sobre las acciones que desarrolla dentro o fuera de esta área a su cargo. Quizá su relación directa con algunos 

funcionarios lo mantiene con demasiada confianza y por ello obvia los pendientes. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
UNO 

De los pocos municipios que tiene finanzas saludables y que ya anunció que pagará en tiempo y forma el 

aguinaldo a todos sus empleados es el de la capital del estado, Pachuca. Según los grillitos que saben del tema 
serán más de 43 millones de pesos los que el ayuntamiento capitalino destinará para el pago de ese derecho 

laboral y ello lo conseguirá sin el rescate financiero que el gobierno del estado aplica a la mayoría de los municipios 
que, casi siempre, lo solicitan en estas fechas. 

 

OLVIDO 
Hay propuesta o plan “B” para utilizar las 700 hectáreas donde se supone habrá una refinería en la región de 

Tula de Allende. Dicho proyecto plantea instalar un centro agropecuario con tecnología de punta para 
maximizar la producción agrícola por hectárea. El plan significa por supuesto muchos millones de pesos menos que 

seguir esperando el ansiado anuncio de la refinería Bicentenario y el alto costo de intereses moratorios, además de que 
involucraría a los campesinos y comerciantes de la zona en un tema afín a su vocación. Desafortunadamente, el proyecto 

quedó como uno más en los archivos del gobierno estatal. 

 
VISTAS 

Especialistas de la Secretaría de Desarrollo Económico y de otras dependencias ya recorren los terrenos que 
pretenden utilizar en el municipio de Emiliano Zapata para edificar una nueva zona industrial. Con mucha 

cautela, y sin informar a nadie, verifican estas visitas y estudios ya que el temor principal es el encarecimiento 

de la tierra en esa zona, lo que a su vez elevaría el precio por metro cuadrado. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-14 empresas pelean nuevos parquímetros: Arranca la carrera por obtener permisos para operar 

parquímetros en ocho delegaciones de la Ciudad de México. Mientras que 14 empresas se colocan en la línea de salida, el 
gobierno del Distrito Federal realiza estudios técnicos y analiza las propuestas de los interesados.  El proyecto, que se irá 

concretando a lo largo de 2014, prevé instalar parquímetros en al menos 18 colonias, y forma parte de ecoParq, un programa 

que tiene como objetivo recuperar el espacio público y mejorar la movilidad en la ciudad.  Documentos de la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi), en poder de EL UNIVERSAL, revelan que las empresas Operadora Central de 

Estacionamientos; Nueva Generación de Estacionamientos; Proyectos Estratégicos en Estacionamientos y Parquímetros; 
Movilidad y Parqueo; Mojo Real Estate; Parquímetros Nuevo Siglo; Rex Capital; Copemsa; Iberparking; Administradora 

Mexicana de Parquímetros; Sare Comercial; Fácil Parx México, e Inmobiliaria Grupo Atención están en la puja por conseguir 
una tajada del negocio de parquímetros que, hasta el momento, es controlado por una sola empresa: Operadora de 

Estacionamientos Bicentenario (OEB), que seguirá en la competencia.  En el sexenio anterior, el entonces jefe de Gobierno, 

Marcelo Ebrard, otorgó a OEB tres Permisos Administrativos Temporales Revocables (PATR), gracias a los cuales esta 
compañía factura alrededor de 190 millones de pesos anuales por administrar los polígonos Polanco-Anzures, Lomas-Virreyes 
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y Roma-Condesa.  Una estimación realizada por este diario, basada en la extensión que abarcan las 18 colonias, establece 

que la operación de los nuevos parquímetros podría dejar ganancias de alrededor de 500 millones de pesos al año.  Eduardo 

Aguilar, coordinador de la Autoridad del Espacio Público, dependencia adscrita a la Seduvi, asegura que el gobierno 
capitalino transparentará el proceso de otorgamiento de los nuevos permisos.  Las delegaciones en las que se está estudiando 

instalar los parquímetros, son: Benito Juárez, Miguel Hidalgo, Coyoacán, Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Tlalpan, Cuajimalpa y 
Cuauhtémoc.  

El reparto del pastel 

De acuerdo con un documento obtenido por este diario, Movilidad y Parqueo, S.A de C.V. estaría interesada en manejar el 
polígono Benito Juárez Sur; Mojo Real Estate, S.A. de C.V. se interesa por las colonias Tacuba y Reforma Social (ambas en la 

delegación Miguel Hidalgo), y al puñado de empresas antes mencionadas también les parece atractivo Azcapotzalco, Tlalpan y 
todo el perímetro que rodea la avenida Insurgentes, que es uno de los trofeos más disputados.  Algunos operadores 

involucrados en este sector, que prefirieron omitir sus nombres, comentan que, sin duda, las colonias Del Valle (con 16 
kilómetros cuadrados), Nápoles y Nochebuena son muy atractivas, pues aparte de la poblada zona de oficinas instalada en 

Insurgentes —con importantes obras de rascacielos en construcción— están los estadios del Cruz Azul y la Plaza de Toros. Sin 

embargo, “no es nada desdeñable” la zona de hospitales, en la delegación Tlalpan, pues en un perímetro de 0.60 kilómetros 
cuadrados, aproximadamente, hay unas seis clínicas con mucho movimiento de automóviles. Aunque ahora mismo es muy 

difícil saber de cuántos parquímetros estamos hablando para instalarse en 2014 —apenas se están haciendo los estudios por 
parte de una ONG, con sede en Nueva York, llamada Instituto de Políticas para el Transporte y el Desarrollo (ITDP)—, el 

pastel es muy grande. De acuerdo con cálculos de empresas de este sector, la capital tiene un potencial para instalar entre 13 

mil y 14 mil parquímetros, de los cuales apenas se han sembrado unos mil 700 dentro del programa ecoParq.  
Antes no se hacían estudios 

Tras la publicación en este diario de la manera sui géneris como se otorgaron los permisos anteriores en la administración de 
Marcelo Ebrard, el actual jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, anunció que este proceso se iba a 

transparentar. Al respecto, algunos empresarios del ramo han comentado que si bien es cierto que han notado cambios 
“positivos” en la manera como se comienzan a hacer las cosas, también dejan ver que hay ciertas empresas en el listado que 

generan suspicacias, pues no son muy conocidas en este sector, que es muy cerrado y se conocen los competidores entre sí. 

Sobre esta situación, el arquitecto Eduardo Aguilar, titular de la Autoridad del Espacio Público (AEP), comenta: “La verdad es 
que los proyectos de parquímetros presentados por las operadoras en la administración pasada no venían ni justificados, ni 

integrados (…) La verdad no venían ni estudios; y en cambio ahora ya estamos integrando mejor los expedientes, y ya hay 
mayor conocimiento de las necesidades para la operación”. Lo anterior significa que hay dos PATR otorgados en la 

administración pasada, cuyos parquímetros aún están pendientes de colocar, debido, en gran parte, a que no se completaron 

los estudios necesarios. Estos son los casos de los permisos otorgados a Nueva Generación de Estacionamientos, en la 
delegación Coyoacán, y a Proyectos Estratégicos en Estacionamientos y Parquímetros, S.A de C.V, que van a operar en las 

colonias Escandón y San Miguel Chapultepec.  
—¿Se les está emplazando a que hagan más estudios? —se le pregunta a Aguilar.  

—No, es que la verdad no habían hecho estudios, y apenas los están realizando —responde el funcionario apenado.  

En el caso de Nueva Generación de Estacionamientos, cuyo permiso está en poder de este diario, tiene permiso para instalar 
384 parquímetros que administrarán 5 mil 760 cajones. Estos aparatos van a operar en dos delegaciones: Álvaro Obregón 

(colonias Guadalupe Inn, Florida, Crédito Constructor, Axotla y Agrícola) y Coyoacán (colonias Del Carmen, Barrio de Santa 
Catarina, Villa Coyoacán, Barrio de La Purísima Concepción y Barrio San Lucas). Cabe recordar que esta empresa fue creada 

apenas el 28 de abril de 2010.  En el caso de las colonias Escandón y San Miguel Chapultepec no se sabe todavía el número 
de parquímetros que se instalarán, porque los estudios apenas se están elaborando. 

 Las reglas del juego 

La Autoridad del Espacio Público es la piedra angular en el proceso de aprobación de parquímetros, pues aparte de que tiene 
que dar el visto bueno a todos los estudios previos a la instalación de los aparatos, es el primer contacto con las empresas 

que buscan hacerse de una tajada de este negocio. “Vamos a seguir con el esquema de los PATR, pero ahora se otorgarán a 
quien haga la mejor oferta para la Ciudad de México, es decir, a quien brinde las mejores contraprestaciones para el uso de 

regeneración de espacios públicos para los vecinos”, comenta el arquitecto Aguilar. La asignación de los permisos seguirá 

siendo vía Patrimonio [del gobierno del Distrito Federal], “pero lo que estamos proponiendo son dos cosas: que la empresa 
que haga la mejor contraprestación a la ciudad sea la que pueda operar los parquímetros, y establecer obligaciones 

adicionales al operador, como por ejemplo, estudios periódicos anuales para evaluar la operación del sistema; campañas de 
información a vecinos y centros de atención en las propias colonias. Todo esto es adicional a las obligaciones de los anteriores 

permisos, tales como dar mantenimiento a los equipos, balizamiento, etcétera”.  
—¿Eso quiere decir que se podría subir el porcentaje actual, de 30%, que se quedan los vecinos para obras? —se le 

pregunta.  
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—Vamos a ver qué nos presentan las empresas y qué otros servicios van a dar adicionales. Algunas hablan de pago con 

tarjera de crédito en parquímetros y equipo de nueva generación. Los nuevos proyectos se evaluarán tanto técnica como 

financieramente.  
—¿Cómo se hará ahora la convocatoria para que las diversas empresas se acerquen?  

—El primer contacto es vía Autoridad del Espacio Público, nuestras oficinas. Nosotros vemos el tema técnico principalmente, 
como emplazamiento, balizamiento y definición del polígonos, con las empresas que se acercan.  “Les decimos los polígonos 

que hemos detectado con necesidad de ordenamiento, y con base en ello nos hacen propuestas de proyectos. Éstas las 

presentan a Patrimonio, y posteriormente son evaluadas por varias dependencias, como la Seduvi, Espacio Público, Setravi, 
Finanzas, Seguridad Pública y la delegación correspondiente; entonces todos ellos emiten una opinión, y si no cumple con las 

necesidades de alguna instancia, no será autorizado”. De esta manera, ya están sobre la mesa las nuevas reglas para esta 
jugosa carrera.  (Karla Casillas Bermúdez, primera plana). 

La Jornada- México, sitio 11 en homicidios vinculados al alcohol: México se convirtió en el undécimo país en el que 

se producen más muertes violentas relacionadas con el consumo de alcohol, reveló un nuevo estudio del Banco Mundial. El 
informe da cuenta de que nueve de las 11 naciones con más incidencia de fallecimientos por esta causa se ubican en la 

región latinoamericana. Las conductas de riesgo a la salud –entre las que cita fumar, consumir drogas ilícitas, abusar en el 
consumo de alcohol, dietas malsanas y sexo no seguro– van en aumento en todo el mundo y plantean una amenaza creciente 

a la salud de las personas, en especial en los países en desarrollo, advirtió el estudio del Banco Mundial, publicado este 

miércoles. A escala mundial, el consumo de alcohol está involucrado en una de cada tres muertes violentas y en una de cada 
cinco muertes por accidente de tránsito. Esta relación es todavía más acusada en los países de más bajo ingreso, dice el 

informe de los expertos del Banco Mundial, elaborado con cifras de la Organización Mundial de la Salud. Entre los países para 
los cuales existe información (sobre las muertes violentas relacionadas con el consumo de alcohol) los más pobres son los que 

tienen más probabilidades de caer en los niveles más altos de muertes violentas, dice. El país con más muertes violentas 
relacionadas con el consumo de alcohol, según el reporte, es Colombia, donde en 55 de cada 100 fallecimientos por causas 

violentas estuvo implicado el consumo de alcohol. El segundo es El Salvador, con una relación de 53 por cada 100; 

Guatemala, 44 por cada 100 y Venezuela, con una relación de 38 por cada 100 muertes violentas en que hubo consumo de 
alcohol. Después están Brasil, Rusia y Ecuador, con una relación de 35, 33 y 31 de cada 100 muertes por causas violentas en 

las que hubo consumo de alcohol. Siguieron: Kazajastán, Paraguay y Panamá, con 25, 23 y 20 por cada 100. En México, en 
18 de cada 100 muertes violentas hubo consumo de alcohol, apuntó el reporte del Banco Mundial. Los tres países con la 

incidencia más baja son: Japón, Singapúr, Reino Unido y Alemania, con un caso por cada 100. La legislación y los impuestos, 

por ejemplo, tienden a ser eficaces para combatir los riesgos a la salud, especialmente cuando se combinan con sólidos 
mecanismos de cumplimiento de la ley, concluye el reporte Arriesgar su salud: causas, consecuencias y las intervenciones 

para prevenir conductas de riesgo. Campañas para promover cambio de comportamiento, como la educación sexual sólo en la 
escuela y leyes de etiquetado para mostrar las calorías de alimentos son a menudo menos eficaces por sí mismas, a menos 

que se complementen con programas más amplios para promover cambios de hábitos, agrega. (Roberto González 

Amador, primera plana). 

Excélsior-Templarios ingresaron al Senado; indagan escándalo: El Senado de la República reconoció que presuntos 

integrantes del cártel de Los Caballeros Templarios acudieron a la sede legislativa a una audiencia, el pasado 17 de octubre. 
Raúl Cervantes Andrade, presidente de la Mesa Directiva, anunció que se investiga ese caso para que la legisladora Luisa 

María Calderón presente la denuncia ante las autoridades federales. De acuerdo con Jorge Luis Preciado, presidente de la 

Junta de Coordinción Política; con Emilio Gamboa, líder de los senadores priistas, y con Luisa María Calderón, diez personas 
que se identificaron como “jornaleros de Michoacán”, provenientes de Apatzingán, solicitaron una audiencia con senadores 

para hablar sobre la inseguridad en su estado. Preciado aseguró que desde el primer momento en que el Senado identificó 
que entre ellos había integrantes templarios se suspendió la reunión y se ordenó reportar los hechos a la Secretaría de 

Gobernación. 

Senado indaga reunión con narcos 
Preparan información para presentar una denuncia ante el Ministerio Público federal. 
El presidente del Senado, Raúl Cervantes Andrade, anunció que recaba la información para que la senadora panista, Luisa 
María Calderón presente la denuncia ante las autoridades federales, a fin de pedir que se verifique si entre los 10 

michoacanos que se reunieron con senadores el pasado 17 de octubre estaban presuntos integrantes del grupo criminal Los 
Caballeros Templarios. Ayer, el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Jorge Luis Preciado, aseguró que 

desde el primer momento en que fueron recibidos estos 10 michoacanos, el Senado se percató de que entre ellos estaban 

integrantes de Los Caballeros Templarios y de inmediato instruyó a reportar a la Secretaría de Gobernación; señaló al 
presidente de la Comisión de Seguridad Pública, el priista Omar Fayad, como el responsable de informar de los hechos a la 

Secretaría. Emilio Gamboa, coordinador de los senadores del PRI, aceptó que la senadora Luisa María Calderón les informó 
que entre la comitiva que recibieron había personas relacionadas con los templarios, entonces se decidió que ya no 
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regresaran los senadores y se acordó que acudiera sólo Omar Fayad para despedirlos y lograr que salieran del Senado; sin 

embargo, dijo desconocer si hubo la instrucción de avisar a la Secretaría de Gobernación, pero comentó que Luisa María 

Calderón debió hacerlo, dado que ella los identificó. Preciado, Gamboa y Luisa María Calderón aseguraron que supieron en su 
momento del señalamiento; que la audiencia se concretó, porque fue petición de la Mesa Directiva, y en ello coincidieron con 

lo dicho el martes por el presidente de la Comisión de Seguridad Pública, Omar Fayad. Raúl Cervantes, presidente del 
Senado, explicó que sí fue instrucción de la Mesa, porque es su obligación recibir a quien pide audiencia, dado que como 

organismo público que representa a los ciudadanos no puede cerrar las puertas a un grupo, porque se presta a 

discriminación. Dejó en claro que él no conoce a los 10 michoacanos que estuvieron en audiencia y que, hasta el día de ayer, 
ni Jorge Luis Preciado, ni Luisa María Calderón, ni Emilio Gamboa, como tampoco Omar Fayad le informaron a él de lo 

ocurrido el 17 de octubre, como tampoco fue notificado de la petición expresa de Jorge Luis Preciado de que Omar Fayad 
diera cuenta de los hechos al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, ni éste le ha informado de que le 

hicieran la petición de investigación. Cervantes Andrade informó que, como presidente de la Mesa Directiva, solicitó a 
resguardo Parlamentario los nombres de los 10 visitantes, quienes se identificaron como jornaleros de Michoacán y pidieron 

hablar con los senadores sobre la inseguridad en el estado; además, los videos del ingreso de esas personas y las fotografías 

que el sistema de seguridad toma a los visitantes a este recinto. Explicó que esa información está recabada y solicitará a la 
senadora Luisa María Calderón, quien fue la legisladora que identificó a los visitantes como presuntos integrantes de Los 
Caballeros Templarios, para que presente la denuncia correspondiente ante el Ministerio Público federal. Aunque Excélsior le 
solicitó públicamente la lista de los 10 michoacanos originarios de Apatzingán que se reunieron con los senadores Omar 

Fayad, Raúl Morón, Luisa María Calderón y Rocío Pineda, el presidente del Senado aseguró que no la hará pública para no 

lesionar el debido proceso, en caso de que resulte que sí son investigados por vínculos con el crimen. Pero la lista extraoficial 
que se conoció de los visitantes incluye a personajes que han sido señalados mediáticamente como integrantes de los 

templarios, como Juan Polvos Mancilla, director del Conalep de Apatzingán y a quien ayer la senadora Luisa María Calderón 
identificó como integrante de los templarios; “uno de ellos es ahora el director del Conalep de Apatzingán”. Según la lista 

extraoficial, entre los asistentes a la reunión están Tito Fernández Torres (quien ayer negó vínculos con el crimen en  una 
entrevista radiofónica),   Luis Padrón Ramírez, Eman o Emma Vargas,  Juan Avilés, Ricardo Sánchez, Filiberto Vejar Pulido, 

Rogoberto Peláez Mendoza y Alfonso Solórzano Praga. Omar Fayad dijo el martes que todos se identificaron como integrantes 

de la or<ganización Michoacanos Paz y Dignidad, y según versiones periodísticas esa agrupación está relacionada con el 
crimen organizado. Luisa María Calderón reveló que ella le pidió a Omar Fayad que no los recibiera, que si venían de 

Apatzingán seguro eran de Los Templarios; relató que uno de los visitantes “se dirigió al senador Fayad y le dijo: es que 
desde que el presidente Calderón nos declaró la guerra…, y yo voltee y dije: ¡Ay Dios!” Aunque Preciado y Gamboa 

adelantaron que es probable que el Senado intensifique sus mecanismos de seguridad para el ingreso de visitantes, Raúl 

Cervantes aclaró que el Senado no puede cerrar sus puertas, como tampoco puede tener acceso a Plataforma México para 
cruzar los datos de sus visitantes con las bases oficiales de quienes están involucrados con el crimen. Este diario publicó ayer 

una entrevista con Omar Fayad en la que aseguró que “si hay una afirmación de alguien respecto a la condición de los 
manifestantes, pues es cuestión del senador que la haga. Yo no me podría atrever a calificar a nadie”. 

Alertan de de riesgo de cooptación a legisladores 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, Silvano Aureoles Conejo, alertó que 
México podría caer en la situación que protagonizó Colombia cuando el narco cooptó a legisladores que representaban sus 

intereses en el Congreso.  Así lo planteó al abordar las versiones sobre presuntos encuentros de senadores con cabecillas de 
Los Templarios en la misma sede de la Cámara Alta.  Sin embargo, el también jefe de la bancada del PRD llamó a que tales 

señalamientos se aclaren y se prueben. (Leticia Robles de la Rosa, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Privatize la CNTE la enseñanza: La prometida (para el próximo lunes) vuelta a clases de la disidencia magisterial en 

Chiapas deja como saldo los atropellos al libre tránsito y el desquiciamiento de la vida colectiva con sus tomas de casetas, 
calles, plazas y oficinas federales y estatales; el bloqueo a la planta de abastecimiento de Petróleos Mexicanos en la capital 

estatal y 285 toneladas de basura. También la pérdida de más de 100 millones de pesos en todo tipo de establecimientos y el 
despido de alrededor de 400 trabajadores. A los profes les llevó ¡tres meses! hacerla de tos, y todo para terminar fracasando 

en su retrógrado empeño de echar abajo la reforma educativa. Todo eso, sin embargo, sería “lo de menos” frente al 

abandono en que dejaron a un millón 200 mil niños y jóvenes. La patraña de que la reforma implica la “privatización de la 
enseñanza” se hace real: casi 300 mil niños fueron puestos literalmente a salvo de la CNTE por sus padres… en escuelas 

particulares, algunas de las cuales aumentaron sus matrículas hasta en 30 por ciento. (Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve…  

Si el “Gordito se va antes nos colamos para ser interinos: De acuerdo con el informe que el asesor Juan García Bravo 
le envió el 16 de marzo de 2012 al secretario de Seguridad Pública, Elías Álvarez Hernández, la comitiva encabezada por 

Jesús Reyna, coordinador de campaña de Fausto Vallejo, subió a la parte alta de la comunidad Las Cruces para encontrarse 
con la jerarquía de Los caballeros templarios en el rancho El Jabalí. Era la última semana de julio de 2011. Un mes antes de 

que comenzaran las campañas. El convoy que los llevó, los trajo de regreso a la comunidad de Cuatro Caminos. Los esperaba 

el mismo chofer, Mario Gascón Juárez. “Comentaron que el Doctor (Nazario Moreno) y El Profe (Servando Gómez La Tuta) 
decidieron apoyar a los candidatos del PRI (…) Mencionaron que estuvo presente, también, Saúl Solís Solís, El Lince, con 

quien acordaron los compromisos de la alianza con el PVEM”. Se había acordado, asimismo, una “segunda reunión con los 
amigos” para septiembre, que finalmente tuvo lugar la segunda semana de octubre. Al grupo original se sumó Armando 

Ballinas Mayes, asesor de la campaña de Vallejo. Misma ruta, mismo lugar. Pero ya solo los esperó El Chivo. Regresaron cinco 

horas más tarde. Concluye García Bravo: “Dijeron que habían acordado que REYNA sería el próximo secretario de Gobierno, 
Ballinas estaría en el Consejo de Seguridad (…) que prepararían la estrategia electoral con los municipios y desde ahí 

operarían sus cuadros para preparar el terreno para 2015, pero si se da el caso de que el Gordito (Fausto Vallejo) se va 
antes, nos colamos para ser interinos a la gubernatura del estado. Sin otro particular, me despido enviándole un cordial 

saludo”. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  
Cárdenas y la duda de Marcelo: uando el martes le pregunté a Marcelo Ebrard por qué no había asistido al mitin 

convocado por el PRD el domingo en el Zócalo, con presencia central de Cuauhtémoc Cárdenas, me dijo que si lo hubiera 
convocado el ingeniero, habría asistido con mucho gusto, pero que no asistió porque hubiera expresado una crítica a la 

postura del presidente del partido que no ha estado participando en forma resuelta en el rechazo a la reforma energética. Si 

tú revisas las firmas que se han presentado, no aparece la de Jesús Zambrano, que tiene que ser más resuelto en esa línea, 
exigiendo que la consulta se haga antes de que el Congreso apruebe la reforma. Lo que estoy demandando es que el partido 

se ponga a la cabeza y no se ha puesto, que seamos congruentes. Le comenté si esta discusión era parte de la lucha por la 
presidencia del PRD y soslayó la respuesta diciendo que eso vendrá después. Lo que pasa es que en el tránsito entre este 

antes y ese después de Ebrard ha surgido la más formidable, y hasta hace poco inesperada, candidatura que pudiera tener 
ese partido: el propio Cuauhtémoc Cárdenas, quien el martes le hizo un guiño a lo que antes había dicho que no: la 

presidencia del PRD, lo que por sí solo desplazaría todos los demás aspirantes, Marcelo y los Carlos: Navarrete y Sotelo. Si 
hay un acuerdo nacional, fijó posición Ebrard, ya lo ponderaré; no es que él esté buscando la presidencia o se haya registrado 
como contendiente. Si se me invitara a respaldar la idea de que el ingeniero Cárdenas pudiera ser presidente, pues 

tendríamos que ver en qué condiciones. Pero si se da esa sola opción, pues creo que implicaría también al de la voz. Pero 
mientras no se formalice, no me lo ha solicitado, yo seguiré en la lucha que estamos presentando. Es decir, Marcelo Ebrard 

sigue siendo candidato a la presidencia del PRD. Al menos hasta que se formalice la de unidad de Cárdenas, contra el que no 

lo veo luchando, pues no hay modo de ganarle en el PRD. 
Retales 

1. Estatutos. Este fin de semana el PRD modificará los estatutos para que sus ex presidentes puedan volver a serlo, lo que 
abre las puertas a Cuauhtémoc Cárdenas, pero también a Los Chuchos: Zambrano, Ortega y a todos sus antecesores; 

2. IDN. La tribu de René Bejarano ha sufrido una considerable merma en la Asamblea Legislativa: de 20 diputados que tenía, 

le quedan 12, de los cuales solo ocho votaron contra la reforma al regreso de las leyes sobre vandalismo. El domingo en el 
templete del Zócalo, no se vio que Miguel Ángel Mancera lo saludara; y 

3. Frío. Por cierto, hay un distanciamiento entre Armando Ríos Piter y Marcelo Ebrard, que fuera su mentor y promotor. Y 
también con Ángel Heladio Rivero, al que aspira a suceder en 2015. (Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que entre los ascensos que otorgó ayer el presidente Enrique Peña Nieto resalta el de Sergio Arturo García Aragón, 
uno de los cinco nuevos generales de división. 

Se trata del militar a cargo del Operativo Michoacán, donde contuvo a los grupos de autodefensa que en mayo retuvieron 

durante horas a elementos castrenses en el municipio de Buenavista Tomatlán. 

:Que el director de Pemex, Emilio Lozoya Austin, tuvo un virtual día de campo ante la Comisión de Energía de la Cámara 

de Diputados. Fueron los priistas Marco Antonio Bernal y Samuel Gurrión quienes le sugirieron no entrar a la polémica 
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sobre la fecha de aprobación de la reforma energética. 

:Que, por cierto, sorprendió en México el manejo que El País de España hizo sobre la comparecencia de Lozoya Austin: al 
recoger la nota con las críticas del funcionario a la gestión de Antonio Brufau al frente de la petrolera Repsol y sus 

escandalosas percepciones anuales, se incluyeron párrafos para defender al directivo. 

¿Repsol se anuncia en ese diario? 

:Que ayer, en la reunión plenaria de diputados federales del PAN, los de la corriente de Luis Alberto Villarreal se lanzaron 

con todo contra Ernesto Ruffo, Josefina Vázquez Mota y Fernando Elizondo, por considerarlos responsables del fuego 

amigo lanzado justo en vísperas del proceso de sucesión de la dirigencia nacional panista. 

Avasallados por la mayoría, los legisladores identificados como opositores a Villarreal optaron por el silencio… hasta mejor 
ocasión. 

:Que el senador Ernesto Cordero rendirá un informe de labores el domingo, en un acto que será considerado el arranque 
de su campaña por la dirigencia del PAN. 

Entre gobernadores, alcaldes y delegados del partido en el país tendrá como a mil 200 invitados en el World Trade Center, y 

no se descarta que acuda Vázquez Mota, el líder Gustavo Madero y el coordinador en el Senado, Jorge Luis Preciado. 

:Que el subsecretario de Gobernación y vocero de seguridad, Eduardo Sánchez, mudará su oficina a Los Pinos para 

encargarse de la estrategia de comunicación del gobierno federal y la vocería del Presidente. 

La inminente oficialización del nombramiento no altera un ápice las funciones logísticas en la comunicación social que David 

López viene realizando desde que Enrique Peña Nieto era gobernador del Edomex. (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Héroe mujeriego: Los héroes mueren jóvenes y de forma trágica. John F. Kennedy fue asesinado el 22 de noviembre de 

1963 a los 46 años de edad. Era inevitable, quizá, que se convirtiera en leyenda a pesar de haber gobernado menos de tres 
años, los "mil días" que narró su biógrafo Arthur M. Schlesinger, Jr. En las encuestas de opinión se le clasifica como uno de 

los mejores presidentes de la historia de Estados Unidos, aunque los historiadores y especialistas son más críticos. Kennedy 
fue en vida un presidente extraordinariamente popular. Gallup apunta que la aprobación promedio durante su mandato, 70.1 

por ciento, es la más elevada de todos los mandatarios estadunidenses desde 1945, cuando estos estudios empezaron a 

realizarse de manera sistemática. Sin embargo, la feminista Naomi Wolf afirma que "datos recientes muestran que las 
mujeres, especialmente, han estado perdiendo admiración hacia él como líder". La razón, dice Wolf, es que Kennedy era un 

mujeriego empedernido. El propio Kennedy bromeaba sobre el tema: "No tengo sexo todos los días -decía-. Me da dolor de 
cabeza". La prensa en aquellos tiempos no sólo era mucho menos inquisitiva sobre la vida personal de los presidentes sino 

que lo que sabía o intuía lo callaba. Nadie sabe realmente cuántas mujeres tuvo Kennedy en su vida: he visto cifras que van 
de mil a tres mil. Sabemos, sin embargo, de varias relaciones cuando fue presidente, algunas de las cuales generaron riesgos 

de seguridad. Los encuentros fueron desde un apresurado acostón con la legendaria Marlene Dietrich, quien le sacaba 15 

años y se decía había sido amante de su padre, Joseph Kennedy, hasta una tormentosa relación con Marilyn Monroe, que 
había sido también, al parecer, amante de su hermano Robert. Si Bill Clinton se avergonzó de su relación con Monica 

Lewinsky, Kennedy no tuvo problema en seducir y mantener una relación de 18 meses con Mimi Alford, una guapa becaria de 
19 años. Judith Campbell Exner, que había sido novia de Frank Sinatra, le fue presentada al presidente por el propio Sinatra, 

pero también fue amante de Sam Giancana, un capo de la mafia. Ellen Rometsch, una prostituta alemana, llegaba a la Casa 

Blanca directamente a acostarse con el Presidente. Los amoríos del Presidente no tuvieron al parecer efecto sobre sus 
decisiones de gobierno. Después de haber aceptado por presión de sus asesores respaldar el fallido desembarco de un grupo 

de milicianos cubanos en bahía de Cochinos, Cuba, en abril de 1961, para tratar de derrocar a Fidel Castro, Kennedy se hizo 
más independiente. Se convirtió en un dirigente de gran fuerza a pesar de los agudos y constantes dolores que sufría en la 

espalda por enfermedad. Su manejo de la crisis de los misiles de 1962, en que obligó a la Unión Soviética a retirar proyectiles 

que había colocado en Cuba, es presentado hoy como un ejemplo de negociación bajo presión. La popularidad de Kennedy 
empezaba a decaer a mediados y fines de 1963. El problema era su apoyo a los derechos civiles para todos. La mayoría de 

los estadunidenses se sentían incómodos con la posibilidad de que los negros tuvieran los mismos derechos que los blancos. 
El asesinato de Kennedy, mañana hace 50 años, dejó inconclusas muchas de sus tareas. Le tocaría a Lyndon Johnson, un 
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presidente que nunca gozó de su popularidad, impulsar las reformas en derechos civiles y programas sociales que quizá el 

propio Kennedy no habría podido concretar por su falta de habilidad para trabajar con el Congreso. La muerte temprana y 

violenta, sin embargo, convirtió a Kennedy en un mártir. A pocos les importaba entonces -y no sé si ahora, porque Wolf no 
cita ninguna encuesta en particular- que el héroe hubiese sido también un mujeriego. 

Revolucionarios 
El presidente Peña Nieto no sabía si quería o no festejar la Revolución. Primero dijo que no, después se apresuró a sacar un 

desfile mal organizado y afectó a miles con cierres de calles y del aeropuerto. ¿Por qué no hizo el festejo el feriado del 18? 

Quizá andaba de puente. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Nuestros Políticos suspiran por regresar al pasado: Una enfermedad aqueja a nuestros políticos: la nostalgia. El 
recuerdo de los tiempos pasados que, como erróneamente dice un refrán, “fueron mejores”. En lugar de estar pensando, 

imaginando, visualizando el futuro, los tres principales partidos están viendo hacia atrás para encontrar soluciones a sus 
problemas. El PRD, por ejemplo, necesita resolver el problema de la sucesión en su dirigencia nacional. Saben que, si vuelven 

a abrirla a una competencia abierta, corren el riesgo de dividirse más y que el beneficiario sea el nuevo partido de López 
Obrador (Morena). Luego entonces han resucitado al fundador del partido, a Cuauhtémoc Cárdenas, para proponerle que 

de nuevo sea el dirigente del PRD. Van a tener que modificar sus estatutos, pero todo indica que así lo harán. Cárdenas es, 

sin duda, una personalidad muy respetable. La democratización del país no se entiende sin él. Recordemos que, debido a su 
contribución histórica, recibió la prestigiosa medalla Belisario Domínguez. Pero el año que entra cumplirá 80 años de vida. No 

tengo nada en contra de que gente de esta edad siga participando en la política. No obstante, el hecho de que los perredistas 
recurran a un casi octogenario que estaba en el semiretiro, sí denota un fracaso: no han podido desarrollar cuadros jóvenes 

con el liderazgo suficiente para dirigir al PRD desde la fundación del partido en 1989. Como piensan que Cárdenas es el 

único “factor de unidad” partidista, pues se acogen a él dejando una sensación melancólica por aquellos tiempos idos en que 
la izquierda se unió en un solo partido para enfrentar al todopoderoso PRI. Y hablando de Cárdenas y del PRI, pues este 

partido también se vio nostálgico cuando desempolvó al padre de Cuauhtémoc para diseñar y promocionar su reforma 
energética. En lugar de hablar de los retos presentes y futuros en un sector económico muy complejo, el Presidente propuso 

regresar a la legislación de 1940. Peña promete retornar a los tiempos del presidente Lázaro Cárdenas (alguien, con 
mucho ingenio, caracterizó esta estrategia como Forward to the Past en referencia a la película Back to the Future). Quizá con 

esto los priistas trataron de mandarle un guiño a la izquierda pactista para que apoyara la reforma energética. Pero no 

funcionó porque el PRD está en contra de cambiar la Constitución a fin de permitir la inversión privada. Quizá la referencia 
cardenista era para convencer a los propios priistas que siguen siendo nacionalistas-revolucionarios y, en este sentido, dudan 

de la participación de empresas privadas en el sector petrolero. El hecho es que Peña suspiró por aquellos tiempos pasados 
donde, por un lado, la gente adoró a su Presidente por expropiar los hidrocarburos pero, por el otro, permitió cierta 

participación del capital privado. Finalmente está el PAN que, como todos sabemos, es un desastre. Los panistas no han 

logrado procesar la derrota electoral del año pasado que los mandó a un vergonzoso tercer lugar. Diversos grupos están 
peleándose el control del partido. En el camino han aparecido historias de ineptitud y corrupción. La última fue la de 

diputados que exigen dinero a los alcaldes para procurarles dinero del Presupuesto. Un distinguido panista, Juan Ignacio 
Zavala, reconoce que “un problema fuerte del partido fue que durante su gestión en el poder se imitaron muchas, 

demasiadas de las prácticas priistas”. El problema es que éstas “le salen a los del PRI, el PAN terminó haciendo copias burdas 

de las transas. Tan es así que los priistas se protegen entre ellos y los panistas se acusan entre ellos”. Es un diagnóstico duro 
y honesto. Aunque Zavala tiene la valentía de reconocer el problema, creo que termina cayendo en la nostálgica: “Es triste 

para los que tenemos en el PAN algunos años —me refiero a, por ejemplo, los que vivimos la etapa del partido como 
oposición— ver en lo que están terminando las acusaciones a y entre panistas. Con esto no quiero decir que sean mejores 

militantes los de antes que los de hoy, pero la vida era distinta en el partido”. Puede ser. Pero la realidad y las circunstancias 
han cambiado. De nada le sirve a los panistas suspirar por aquellos tiempos pasados donde supuestamente existió una mejor 

vida partidista; hoy tendrían que resolver sus problemas con una visión hacia el futuro. No sorprende, en este sentido, que el 

PAN haya decidido otorgar la medalla Belisario Domínguez a su fundador, Manuel Gómez Morin. Pura nostalgia: recuerdan 
con melancolía aquellas épocas en que don Manuel creó el partido y lo dejó en una especie de Jardín del Edén. (Leo 

Zuckermann, página web). 
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El Universal-Bajo Reserva… 

Misterios en el plagio del colombiano 

OTRA HISTORIA de corrupción policiaca con más preguntas que respuestas y muy singular porque involucra la participación 

de un gobierno extranjero. El colombiano John Jairo “N” fue secuestrado el 20 de septiembre en el DF. El rapto, en el que 
participaron policías capitalinos, fue grabado y subido a las redes sociales. Del móvil no se ha dicho nada. ¿Rescate? 

¿Extorsión? ¿Ajuste de cuentas? Ahora se conoce que el extranjero escapó de sus captores y se refugió en la embajada 
colombiana en México, representación que solicitó a la Procuraduría del Distrito Federal, que encabeza Rodolfo Ríos Garza, 

aplicar los protocolos internacionales de protección consular, para no revelar datos de la averiguación previa abierta por el 

plagio de John Jairo, quien hoy mismo viaja a Bogotá. La investigación y los misterios están abiertos.  

MILES Y MILES de millones de pesos se pierden anualmente en Pemex por robo de productos, acciones del crimen 
organizado y colusión de algunos empleados como recientemente se detectó en la refinería de Salamanca. La situación 

tenderá a cambiar con un operativo de vigilancia encomendado al general Salvador Cienfuegos Zepeda, secretario de la 

Defensa Nacional. La siguiente semana, el alto mando pondrá en marcha un plan de protección en las instalaciones de la 
empresa pública, con despliegues especiales en instalaciones de refinación y petroquímica. Tan sólo en Veracruz la seguridad 

será reforzada con 500 militares, nos adelantan.  

LOS COMISIONADOS del IFAI siguen dando de qué hablar y no precisamente por sus resoluciones. El comisionado Gerardo 

Laveaga comienza a regresar favores a quienes lo impulsaron para llegar a la presidencia del organismo, nos dicen, y paga 
las lealtades por encima de la normatividad. Don Gerardo hizo toda clase de malabares para colocar a David Palomino —

director de Proyectos de Acceso a la Información en la ponencia de la comisionada María Elena Pérez-Jaén— en la Dirección 
de Gestión de la Información y Estudios. El conflicto, nos explican, es que no cumple ni remotamente con la experiencia ni el 

perfil académico para el puesto. La comisionada Jacqueline Peschard advirtió la ilegalidad, pero Laveaga y el contralor Eleazar 
Pablo Moreno ni pestañearon. Así se las gastan en el IFAI, nos comentan. 

YA CON EL AVAL del IFE y meses después de la Asamblea Nacional, el PRI se alista para instalar su nuevo Consejo Político 
Nacional. La cúpula priísta, a cargo de César Camacho Quiroz, se reunirá el sábado en la sede de Insurgentes Norte, donde 

avalará 11 reglamentos internos que no fueron consensuados con muchos actores del partido, nos dicen. Claro, don César no 
quiere levantar mucho polvo ni hacer mucho ruido en el partidazo, institución que solamente aparece como sombra del 

gobierno federal y no como un actor de peso frente al PAN y al PRD, nos comentan. 

LA CAMPAL está llena de piquetes de ojos y los panistas se siguen dando con todo. En el cruce de patadas voladoras, los 

seguidores de Gustavo Madero y de Josefina Vázquez Mota usan también cartitas para reprocharse sus ansias de sangre. Y en 
la otra esquina, el senador Ernesto Cordero prepara su aparición estelar con un evento programado el domingo 24 de 

noviembre en los salones del World Trade Center de la Ciudad de México, con motivo de la presentación de su primer informe 

de actividades legislativas. Sus allegados apuestan a que estará presente la crema y nata del panismo afecto al ex secretario 
de Hacienda, su bloque propio en el Senado y sus seguidores en San Lázaro. La lucha libre continúa…(Redacción, página 

02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LEGISLADORES del PRI y el PRD pasaron del asombro a la incredulidad por la postura que han asumido sus pares del PAN en 
un tema muy específico de la reforma política.  

TRICOLORES y amarillos están de acuerdo en quitarle a los partidos la administración directa de sus prerrogativas electorales 
para que sea el nuevo Instituto Electoral -llámese como se llame tras la reforma- la entidad que maneje esos recursos.  

LO RARO es que, a pesar de que hay consenso en esos dos partidos de que la medida favorecería la transparencia, evitaría 
de raíz el rebase a los topes de campañas y significaría ahorros en los costos de fiscalización, los blanquiazules se oponen. 

¿PUES por qué será? Es pregunta sin moche ni prerrogativas. 
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AUNQUE muchos en el PRD dan por hecho que lo único que hace falta para que Cuauhtémoc Cárdenas se convierta en su 

próximo dirigente nacional es quitar el candado estatutario que lo impide, la realidad es que la cosa no está tan sencilla. 

ES POR ELLO que Marcelo Ebrard, Carlos Navarrete y Carlos Sotelo siguen haciendo rounds de sombra con miras a una 

eventual campaña y elección interna. 

PORQUE una cosa es que las tribus mayoritarias estén dispuestas a cambiar los estatutos para permitir la reelección de los ex 

dirigentes nacionales, y otra es que todas las corrientes estén de acuerdo en que Cárdenas sea el único candidato en el 
proceso. 

EL PUNTO es que esa es precisamente la condición sine qua non que puso el fundador del partido para cambiar su estatus de 
líder moral a líder en activo. 

Y YA se sabe lo mucho que se les complica a los perredistas eso de lograr consensos. 

UN NOMBRE de la lista pública de aspirantes a consejeros del IFE llama la atención de los muy fijados 

SE TRATA de Marcela González Salas y Petricioli, directora de Juegos y Sorteos de la Segob, quien fue colaboradora de 
Enrique Peña Nieto cuando fue gobernador del Estado de México. 

LA FUNCIONARIA destaca, además, por su pasado políticamente plural, ya que ha sido diputada federal tanto por el PRI 
como por el PRD. 

Y CON eso de que su campo de trabajo son los juegos de azar, no vaya a resultar que, en caso de que los diputados no 
logren un consenso para nombrar al nuevo presidente del IFE y tengan que hacer un sorteo, sea ella quien se saque el 

premio mayor… o, quién quita, el tigre de la rifa. 

EN EL CONCIERTO gratuito que ofreció Marco Antonio Solís anoche en el Zócalo hubo varias canciones que les llegaron al 

alma a políticos de diferentes partidos. 

CUENTAN que cuando el michoacano cantó aquella de “Si no te hubieras ido”, uno que otro perredista se puso nostálgico y se 
acordó de Andrés Manuel López Obrador. 

Y QUE el clásico “Tu cárcel” le dejó un nudo en la garganta a los pocos partidarios que le quedan aún a Elba Esther Gordillo. 

ADEMÁS, cuando sonó “¿A dónde vamos a parar?”, varios legisladores del PAN que están viendo cómo se les acaba el 
negocito de los “diezmos” terminaron al borde de las lágrimas. 

PERO el momento cumbre fue cuando el Buki Mayor entonó “El peor de mis fracasos”, pues más de uno se acordó de las 
partidas presupuestales que no les aprobaron para el 2014. (Redacción, página 10) 

 


